



Mardi 18 juin à 20h au Musée d'histoire des sciences

Fenêtre sur un cabinet savant : Georges Louis Le Sage (1724-1803) et la pensée en lambeaux

Une conférence de M. Jean-François Bert (Université de Lausanne)

L'histoire des sciences est nourrie de traditions et d'approches multiples. L'une d'entre elle, l'anthropologie des pratiques savantes, accorde toute son importance aux procédures matérielles qui entourent un projet de recherche, permettant de documenter des manières de faire, des pratiques concrètes et souvent anodines qui sont pourtant au cœur de toute recherche.

C'est ce que nous donne à voir le cas « tragique » du physicien et mathématicien Georges Louis Le Sage (1724-1803) et de son imposant fichier qu'il composa durant plus de cinquante ans à l'aide de cartes à jouer. Comment pense un savant ? Quelle place donne-t-il à sa documentation, à son accumulation, et à son classement ? Comment a-t-il construit cet échafaudage complexe et à quoi a-t-il pu lui servir ? Voici quelques-unes des questions qui seront abordées dans la conférence...



Cartes à jouer ayant servi à Le Sage de support à ses notes scientifiques et à son introspection.
© Département des manuscrits, Bibliothèque de Genève.